

ALLOCUTION DE BIENVENUE DU PRESIDENT DE LA COSUMAF

Excellence, Monsieur Calixte NGANONGO, Ministre des Finances et du Budget de la République du Congo,

Excellence, Monsieur XXX,

Distingués invités, Mesdames et Messieurs,

Sous le Patronage des plus hautes autorités de la République du Congo, à la tête desquelles je cite Son Excellence Monsieur Denis SASSOU NGUESSO, Président de la République, Chef de l'Etat, Président Dédié au Programme des Réformes Economiques et Financières de la CEMAC (PREF-CEMAC), la Commission de Surveillance du Marché Financier de l'Afrique Centrale (COSUMAF) organise, ce jour, à Brazzaville, dans ce magnifique Centre International de Conférences de Kintélé, la « JOURNEE DU MARCHE FINANCIER DE BRAZZAVILLE », sous le thème « Enjeux et défis du Marché Financier unifié de l'Afrique Centrale ».

Cette rencontre se tient dans un contexte économique marqué, au plan mondial, par un recul de la croissance économique et un climat de tensions commerciales persistantes, au plan sous-régional, par la poursuite de l'amélioration de la situation macroéconomique.

Dans un tel contexte, il ne fait aucun doute que notre rencontre de ce jour à Brazzaville offre l'opportunité d'une réflexion en profondeur sur le rôle des marchés financiers de ce 21^{ème} siècle dans la croissance économique.

Lors de leur sommet extraordinaire tenu à Yaoundé le 23 décembre 2016, les Chefs d'Etat de la CEMAC ont adopté un ensemble de mesures orientées notamment vers la restauration des équilibres macro-économiques et la relance de la croissance. Parmi ces mesures, figure en bonne place celle visant à privilégier le recours au marché des capitaux pour le financement des économies de la sous-région.

La résolution consistant à placer le marché financier de la CEMAC au centre de la problématique du financement de l'économie est également intégrée dans la matrice des mesures préconisées dans le cadre du Programme des Réformes Economiques et Financières de la CEMAC (PREF-CEMAC).

Cette orientation a été couronnée par la décision historique de la Conférence des Chefs d'Etat en date du 31 octobre 2017 à N'Djamena sur la fusion des deux marchés financiers de notre sous-région, décision matérialisée dans l'Acte Additionnel du 17 février 2018 portant unification du marché financier et mesures d'accompagnement.

Notre rencontre de ce jour est destinée à réunir l'écosystème du secteur financier de la CEMAC pour discuter des enjeux et défis du Marché Financier Régional au lendemain de la fusion de ses structures. La « JOURNEE DU MARCHE FINANCIER A BRAZZAVILLE » constitue une étape majeure dans le processus de mobilisation des forces économiques de la CEMAC autour des préoccupations liées notamment à la consolidation et au développement du Marché Financier Régional ainsi qu'aux voies et moyens devant lui permettre de jouer pleinement le rôle attendu de lui.

Supprimé : à savoir le financement des économies de la CEMAC

Votre présence à tous ici est le meilleur gage de votre adhésion aux efforts engagés par la COSUMAF pour structurer notre marché financier, renforcer les capacités de ses principaux acteurs et optimiser son rôle dans le développement des pays de la CEMAC.

Compte tenu du potentiel économique de notre sous-région, le travail à faire demeure colossal pour réaliser un renforcement qualitatif des capacités des acteurs et intervenants du marché et un accroissement du nombre et du volume des opérations d'appel public à l'épargne aussi bien par les Etats que par les entreprises.

Pour relever ces redoutables défis, la COSUMAF est actuellement engagée dans une réforme de très grande ampleur du corpus réglementaire du Marché Financier Régional.

C'est un truisme, mais il convient de rappeler que la réglementation est également un outil de développement du marché. En effet, une réglementation efficace, moderne et cohérente assure la sécurité et la crédibilité d'un marché. La COSUMAF y travaille avec l'appui des partenaires au développement, au rang desquels il faut notamment citer la Banque Mondiale et la Banque Africaine de Développement.

[La réforme du corpus réglementaire vise notamment à diversifier les instruments financiers offerts aux investisseurs, avec l'introduction de la finance verte, des produits de la finance islamique, la consécration du financement participatif, l'élargissement des instruments de placement collectif, etc.](#)

[Avec le concours d'un consultant recruté sur fonds de la communauté, la COSUMAF a élaboré des projets de textes à savoir le Règlement portant organisation et fonctionnement du marché, le Règlement Général de la COSUMAF, un Règlement communautaire sur la titrisation et un Règlement communautaire sur les mesures fiscales incitatives.](#)

[Un travail de relecture du projet de Règlement Communautaire portant organisation et fonctionnement du marché est en cours avec l'assistance de la Banque Mondiale.](#)

Mis en forme : Police :14 pt

Au terme de ce travail, une large consultation publique sera effectuée auprès des acteurs du marché, de certaines professions réglementées (avocats, commissaires aux comptes, etc.), des universitaires (économistes, juristes, etc.), des Etats, des autorités de régulation de marchés financiers, etc.

Après la consultation publique, une restitution publique se fera sous forme de séminaire régional.

Un texte définitif sera ensuite présenté au Collège de la COSUMAF pour validation et au Comité Ministériel de l'UMAC, pour adoption.

Par ailleurs, avec l'appui des partenaires au développement, des textes relatifs à la finance verte et au financement participatif seront élaborés. Ces textes seront disponibles dans les prochains mois.

Mis en forme : Police :14 pt

Si la solidité du dispositif réglementaire figure bien au cœur des préoccupations de la COSUMAF, force est de relever également la nécessité d'une part, de renforcer notre action pédagogique auprès des acteurs et intervenants du marché et, d'autre part, d'intégrer des instruments incitatifs en vue de renforcer l'attractivité du marché. A cet égard, notre rencontre constitue un cadre unique d'échange d'expériences pouvant, grâce à votre concours, orienter favorablement les actions en cours.

Au nom de la COSUMAF, je souhaite, à tous les participants, un bon séminaire et un agréable séjour à Brazzaville.